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Слово редактора

Это небольшое вступление 
к летнему номеру «Нормы» пре-
следует одну-единственную 
цель — поделиться с читателем 
радостью. Поводом к ней стало 
подведение итогов «Творческо-
го марафона ВГУ», проходив-
шее 16 июня в актовом зале 
главного корпуса ВГУ. Твор-
ческий марафон — конкурс 
ежегодный. Его целью явля-
ется определение лучшего фа-
культета ВГУ по итогам ком-
плексной оценки степени уча-
стия факультетов во внеучеб-
ной, культурно-массовой, на-
учной и спортивной жизни 
университета. Победу празд-
новал юридический факуль-
тет! Полагаю, в этом есть за-
слуга каждого из нас — тех, 
кто представлял факультет на 
всероссийских и международ-
ных конференциях и форумах, 
тех, кто, проявляя железную 
выдержку, побеждал в сорев-
нованиях, тех, кто участво-
вал в творческой деятельно-
сти. На всех этих направлени-
ях у юрфака в нынешнем учеб-
ном году были успехи, которые 
являлись наградой за упорный 
труд и, в ряде случаев, умение 
работать в команде. Спаси-
бо всем за эту победу. Мы луч-
шие! Второй год подряд, меж-
ду прочим. Как нам удалось 
этого добиться? — Ответ в на-
звании номера. 

Владислав Шмидт 
и редакция Нормы 

Бесплатная юридическая помощь - 
актуальная тема профессионального 

юридического сообщества
Идея оказания бесплатной юри-

дической помощи студентами 
уже давно представляет интерес как 
для профессионального юридического 
сообщества, так и для самих студентов. 
Эта тема еще активнее стала обсуж-
даться с принятием Федерального зако-
на «О бесплатной юридической помощи 
в РФ». Не осталась она без внимания и в 
работе III Молодежного международно-
го юридического форума, проходивше-
го 15-17 мая в здании Президентской 
библиотеки им. Б. Н. Ельцина и Консти-
туционного суда РФ в Санкт Петербур-
ге. Вопросам бесплатной правовой  по-
мощи здесь была посвящена целая сек-
ция, в заседании которой приняли уча-
стие студенты нашего факультета Бор-
тников В. А., Хаустов С. В. и Москвичев 
Д. В.

На пленарном заседании Форума 
перед молодыми юристами выступили 
Председатель Конституционного суда 
РФ, министры юстиции России и Ве-
ликобритании, советник Президента и 
другие представители правовой элиты 
России и зарубежных стран.  Обсуж-
дались вопросы места профессии юри-
ста в современном мире, ее роли в обе-
спечении взаимодействия между чело-
веком, обществом и государством, про-
блемы юридического образования, пра-
вового сознания и правовой культуры, 
юридической этики.

Ведущим секции «Юридические 
клиники в системе бесплатной юриди-
ческой помощи» была директор юркли-
ники СПбГУ Елена Доброхотова. Она 
поделилась опытом организации рабо-
ты студенческой правовой консульта-
ции, рассказала об условиях успешно-
го развития клиник и их нормативном 
обеспечении. Сложно найти более ком-
петентного эксперта в данной области, 
ведь с начала 90х годов прошлого века 

студентами Правовой клиники СПбГУ 
дано свыше 5 000 (!) консультаций (хотя 
основным достижением они считают 
отсутствие жалоб на их работу).

Также Доброхотова Е.Н. рассказа-
ла о  процессе принятия вышеуказан-
ного закона. Так, всего было 3 проек-
та. Студенты клиники СПбГУ входя-
щие в экспертную группу разрабатыва-
ли свои предложения, которые впослед-
ствии были утверждены Ученым сове-
том юридического факультета СПбГУ 
и направлены в ГД РФ. Однако, неко-
торые из предложенных положений не 
были учтены законодателем, что приве-
ло к недостаткам закона. Так, настоя-
щая редакция не предусмотрела образо-
вание межвузовских юридических кли-
ник, что привело к выведению из-под 
действия данного закона соответству-
ющих организаций. По  мнению Добро-
хотовой Е. Н., в юридической клинике 
преследуется цель не только оказания 
бесплатной юридической помощи, но 
и формирования и развития умений, 
практических навыков, необходимых 
для консультации. Поэтому нельзя сме-
шивать понятия «юридическая клини-
ка» и «юридическая консультация».

Посвящена данной тематике была 
и Всероссийская конференция по рас-
пространению лучшей практики реали-
зации проектов, направленных на ока-
зание бесплатной юридической помо-
щи и правовое просвещение населения, 
состоявшаяся 22 июня в г. Краснодаре. 
Там прозвучала идея создания реестра 
юридически клиник. Вместе с тем, был  
поднят вопрос о том, какие требования 
будут предъявляться к ним, и кто будет 
заниматься проверкой на соответствие 
стандартам качества клиник. Важную 
роль в решении всех этих вопросов, без-
условно, играет и Общероссийская об-
щественная организация «Ассоциация 
юристов России» и ее молодежное кры-
ло.

Таким образом, реализация проек-
та Правового студенческого консульта-
ционного центра «Август» юрфака ВГУ, 
которым с марта 2011 г. дано свыше  
10 консультаций, из которых два выи-
гранных дела в суде, соответствует со-
временным задачам профессионально-
го юридического сообщества.

  Дмитрий Москвичёв
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«Перед майскими праздниками 
10 воронежских студентов побы-
вали в святая святых российского 
законотворчества — Госдуме ФС 
РФ. Двухдневную программу ли-
дерского обучения “Путь к успе-
ху” подарила им наша землячка 
Анна Данилова и ее благотвори-
тельный фонд “Золушка”», — так 
начинается статья «Комсомолки», 
недавно найденная мной на стра-
ницах рунета. От тысяч других об-
зоров эту статью отличает то, что 
она про нас. Да-да, среди десят-
ка журналистов, политологов, опе-
раторов были 3 студента юрфака. 
И раз наша поездка была освеще-
на в прессе регионального значе-
ния, то мы считаем своим долгом 
познакомить читателей Нормы с 
этими апрельскими событиями…

«Мне хотелось помочь ребятам 
с лидерскими качествами быть 
полезными своей стране и свое-
му городу, понять, как действо-
вать, чтобы воплотить свои идеи 
в жизнь,   поделилась позднее Аня 
Данилова,   мастер-классы мы ста-
рались устроить с самыми инте-
ресными людьми — депутатами, 
экспертами, журналистами, ко-
торые бы с удовольствием поде-
лились своим профессиональным 
опытом с молодыми лидерами». 
Спасибо Анне и за теплые слова, и 
за проделанную работу!

Вначале (чтобы проверить се-
рьезность наших намерений), нам 
предложили снять видеоролик на 
тему «Воронеж: твой путь к успе-
ху». Герой нашего клипа — неан-
дерталец, попавший в Воронеж, 
как и полагается человеку из ка-
менного века, абсолютным дика-
рем, по мере знакомства с куль-
турными местами города просве-
щается и становится образован-
нее даже некоторых местных жи-
телей. 

В то время, когда наш герой 
поселился на просторах ютью-
ба, набирая все больше и больше 
просмотров и «лайков», мы «штур-
мовали» Госдуму. Те, кто хотя бы 
раз сталкивался с сотрудниками 
ФСО, поймут искренность моих 

слов. Положение дел усугубляло 
отсутствие паспорта у автора этих 
строк. Помощь пришла, откуда не 
ждали — из «недр» ГД. После пле-
нарного заседания, на котором, 
кстати, был принят в первом чте-
нии пакет поправок в ГК РФ, вы-
шел депутат, так бескорыстно по-
могший пройти сквозь кордоны 
ФСОшников.

В здании на Тверской нам 
предстояло провести целых 8 ча-

сов! Первая встреча была с депу-
татом Государственной Думы РФ 
четырех созывов, заместителем 
председателя Комитета по финан-
совому рынку Анатолием Аксако-
вым. Анатолий Геннадьевич пове-
дал нам о том, как нелегко депу-
татам отстаивать мнение, идущее 
вразрез с линией его фракции, а 
также о скандальном законопро-
екте о знамени Победы, принятом 
Госдумой и не подписанном Пре-
зидентом.

После референт правового 
управления аппарата Госдумы 
Александр Михайлович Ковалев 
посвятил нас в некоторые тонко-
сти принимаемых законов и объ-
яснил систему работы парламен-
та. Из проведенной беседы уда-
лось почерпнуть, что законопро-
ект проходит, кроме трех извест-
ных нам чтений, еще и «нулевое». 

На этой стадии происходит согла-
сование в основных министер-
ствах, ведь если принятый закон 
будет содержать заранее неиспол-
нимые положения, то грош цена 
такому документу. Не менее инте-
ресным было размышление о за-
конодательной и представитель-
ной функциях российского пар-
ламента. Если рассматривать Гос-
думу с позиции первой, то все де-
путаты поголовно должны иметь 
юридическое образование, если 
второй — то «каково общество — 
таковы и представители». Неожи-
данным оказался тот факт, что Н. 
С. Валуев — один из немногих де-
путатов, кто внимательно вчиты-
вается в текст законопроектов и 
активно обсуждает их с юриста-
ми.

Наболевшей являлась тема о 
необходимости принятия закона 
о лоббизме в РФ. По словам юри-
ста, до тех пор, пока такой закон 
не принят, в стране будет домини-
ровать «теневой лоббизм».

Кроме того, Александр Ми-
хайлович вместе с обозревателем 
журнала «КоммерсантЪ» Викто-
ром Хамраевым провел дискус-
сию о происходящих политиче-
ских процессах в стране, об из-
менениях партийного законода-
тельства, переменах в расстанов-
ке парламентских партий. Было 
весьма увлекательно наблюдать за 
этим поединком с «уважаемой оп-
позицией».

В конце нашей беседы рефе-
рент правового управления при-
гласил нас в свой кабинет, где мы 
узнали, что этот замечательный 
юрист и интереснейший собесед-
ник давно и горячо болеет за мо-
сковский Спартак, бережно храня 
футболки с автографами знамени-
тых спортсменов. 

Так прошел этот увлекатель-
ный день «в святая святых рос-
сийского законотворчества». На-
деюсь, что студенты юрфака ста-
нут частыми гостями в Государ-
ственной Думе, а возможно и ее 
работниками.

 Виталий Бортников



В 1980 году Исландия —  не-
большое островное госу-

дарство с ледниками, вулканами 
и зубодробительными именами — 
открыло миру лазейку в  светлое 
будущие. Именно здесь прошли 
первые всенародные президент-
ские выборы, на которых побе-
дила женщина. Ломка стереоти-
пов — вот лейтмотив той прези-
дентской компании.  Директор 
театра, Вигдис Финнбогадоттир 
в тот год заткнула за пояс каж-
дого мужчину. И хотя история 
на тот момент знала женщин-
монархов, премьер-министров, 
лидеров партий и вдохновителей 
наций, избавиться от предубеж-
дений обществу, где царят муж-
чины, было сложно.  Вы, уважа-
емые мужчины, скажете, времен-
ный успех?  Она становилась пре-
зидентом 4 раза — вплоть до 1996 
года.  И если 30 лет назад в парла-
менте Исландии было всего лишь 
две дамы, то сейчас их 43%.  Всё 
больше представительниц пре-
красного пола идут в политику.  
Что меняется с  их приходом  к 
власти?   Готова ли наша  стра-
на к президенту — женщине?   И 
какое положение в жизни наше-
го любимого факультета занима-
ют женщины? 

Борьба с предрассудками — 
главное, к чему  должна быть го-
това женщина,  желающая сде-

лать  карьеру  в обществе, где ца-
рят мужчины. Не случайно в 1993 
году в Индии был принят закон, 
согласно которому как минимум 
треть сельских глав должны быть 
представительницами слабого 
пола. Первоначально, это вызвало 
волну протестов и блокировалось 
на местах, но стоило только даме 
занять руководящую должность, 
как предрассудки в отношении 
женщин сходили на нет. И уже 
на следующих выборах лояль-
ность к женщинам резко возрас-
тала. Вывод —  чем больше жен-
щин будет во  власти, тем меньше 
предубеждений и предрассудков.  
Как же меняет женщина полити-
ку? Конечно, пристрастия и мето-
ды управления у женщин и муж-
чин разные. Известный факт, что 
женщины предпочитают полити-
ку, отражающую их собственный 
интерес.  Например, они обеспо-
коены здоровьем детей и положе-
нием женщин после развода.  Не 
случайно  Мишель Бачелет, хи-
рург, эпидемиолог, а по совмести-
тельству министр обороны Чили, 
в своей предвыборной компании  
обещала решить социальные про-
блемы. «Я убеждена, что мы, жен-
щины, обладаем другими знани-
ями и методами ведения полити-
ки, нежели мужчины» — заявила 
она накануне выборов.  И недоо-
ценивать прекрасный пол не сто-
ит, ведь так просчитался  Энри-
ке Пенья Ньето,  кандидат в пре-
зиденты Мексики, который на во-
прос о стоимости лепёшек отшу-
тился — дескать, не является до-
мохозяйкой. Хранительницы до-
машнего очага юмора не оценили. 

Что касается нашей страны, 
то здесь можно встретить разные 
мнения. Например, Павел Са-
лин — депутат Государственной 
Думы пятого созыва,  полагает, 
что российское общество будет 
готово к женщине-президенту 
уже к следующим выборам.  И 
такое мнение находит отклик в 
политике. Так, накануне съез-
да «Справедливой России» в про-
шлом году, на котором должен 

быть объявлен кандидат от пар-
тии на выборы, ходили слухи, что 
кандидатов два:  Сергей Миро-
нов и  Оксана Дмитриева. Уди-
вительно, насколько позитив-
на была воспринята новость. И 
даже некоторые СМИ утвержда-
ли, что  она способна объединить 
оппозицию, но надежды многих 
не оправдались.  Может, поэто-
му  партия и проиграла на выбо-
рах.  В любом случае, показатели 
недавнего времени радуют нас. 
Это — 3 женщины-министра в 
правительстве РФ, 2 губернатора 
и  70  женщин-парламентариев. 
Этот показатель, возможно, усту-
пает некоторым показателям в 
европейских странах, но для но-
вой России — это отличный по-
казатель. И, по моему глубокому 
убеждению, момент, когда в Рос-
сии появится первая женщина-
президент, изменит страну на-
всегда.

Мы уже поговорили о многом, 
но как всё это далеко от нашего 
факультета! Недавно я обратил 
внимание на символ юрфака. Вы, 
уважаемые читатели, наверняка  
догадались, кто это.  Наверное, не 
зря символ нашего факультета — 
богиня-женщина.  А  читая этот 
вестник,  обращали ли вы вни-
мание на последнюю страницу?  
Почти все корреспонденты  «Нор-
мы» — представительницы пре-
красного пола. Одного этого до-
статочно,  чтобы склонить колено 
перед этими прекрасными суще-
ствами. Ваш покорный слуга лич-
но удостоверился в правильности 
названия настоящей статьи, ибо 
на 10 этажах нашего замечатель-
ного факультета табличек с жен-
скими именами намного больше, 
чем мужских. Возможно, кто-то, 
прочитав эту статью, скажет: «И 
без них обойдёмся!» Ответ на это 
утверждение шесть тысяч лет на-
зад дал Екклесиаст: «И нашел я, 
что горше смерти женщина, по-
тому что она — сеть, и сердце ее 
— силки, руки ее — оковы».

Алексей Денисов

4
Во власти прекрасного пола
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Такое уж существо — сту-
дент, что летняя сессия для 

него   это ещё не повод с головой 
уходить в изучение правовой на-
уки. Рассуждая таким образом, 
ваш покорный слуга принял реше-
ние увидеть вживую Евро-2012, 
а именно матч между сборными 
Франции и Англии.

Путешествие в Донецк старто-
вало 11 июня в 1:30, когда Суба-
ру серебряной стрелой вырыва-
лась из объятий воронежского до-
ждя. Взяв курс на Россошь, мы 
одиноко ехали по застеленной гу-
стым туманом ночной дороге. И 
тут вдруг появилось неожиданное 
развлечение: оказалось, что жи-
вотный мир Воронежской области 
отнюдь не беден. Принялись счи-
тать. Счётчик фауны остановился 
на цифрах: 18 живых лис и 2 — не 
очень, 1 заяц и 1 фазан. Скоротав 
время таким образом, мы быстро 
прибыли на пункт пропуска Кан-
темировского таможенного поста 
Воронежской таможни. Это на-
звание вызвало к жизни воспо-
минания о Таможенном Кодек-

се Таможенного Союза, ТН ВЭД 
ТС и других безрадостных вещах. 
На этом месте нас застал рассвет. 
Вот и незалежная Украiна... Доро-
га после пересечения границы на-
поминает ландшафт какого-то по-
стапокалиптического шутера типа 
S.T.A.L.K.E.R. или Fallout и лишь 
спустя 30 километров становит-
ся более или менее приемлемой. 
По мере приближения к Донбассу 
начинают появляться шахты. Это, 
как правило, высокие неказистые 
стволы стволы скважин и огром-
ные терриконы рядом. Страшно 
даже представить, сколько жиз-
ней унесли эти мрачные строе-
ния. Следует отметить, что на са-

мом подъезде к Донецку был заме-
чен отменный десятикилометро-
вый отрезок шестиполосной доро-
ги. Как мне кажется, сделано это 
чудо было специально для чинов-
ников UEFA, чтобы показать, мол, 
у нас дороги все такие. На боль-
шее у украинских строителей не 
хватило, видимо, ни средств, ни 
желания. Сам Донецк встречает 
гостей отличной погодой и празд-
ничным оформлением. По городу 
курсируют специальные троллей-
бусы, которые доставляют болель-
щиков от аэропорта до стадиона 
и фан-зоны. Английских ультрас 
и их оппонентов-лягушатников 
пока не видно, но мы, наверное, 
ещё не приблизились к местам их 
массового скопления...

Донбасс-арена представляет 
собой технологическое чудо, апо-
феоз футбольной инженерной 
мысли. Не зря, всё-таки, её на-
зывают лучшим стадионом Вос-
точной Европы. Плавные изги-
бы стального каркаса гармонич-
но сочетаются с внешней обшив-
кой из оргстекла. Арена поража-
ет своей футуристичностью. Во-
круг стадиона разбит прекрасный 
парк с фонтанами, изумрудно зе-
лёными газонами и разнообраз-
ными цветами. На газонах загора-
ли и играли в футбол болельщики. 
Больше всего на этот матч приеха-
ло... (англичан? французов? — как 
бы не так) наших. Ростов, Красно-
дар, Ставрополь, Смоленск, Мо-
сква, Питер, не обошлось и без 
факелонов, что очень приятно. 
Общая атмосфера очень добро-
душная: никто не горит желани-
ем испортить другим футбольный 
праздник. Группа французов по-
ставленными оперными голоса-
ми выводит Марсельезу, распева-
ются и английские болельщики. 
Итак, мы на территории стадио-
на. Пока стояли в очереди, чтобы 
раскрасить лица в цвета играю-
щих команд, мимо проходил круп-
ногабаритный субъект, оказав-
шийся при ближайшем рассмо-
трении Василием Уткиным. При 
кажущейся нерасторопности ком-
ментатору удалось быстро раство-

риться в толпе. Поднимаемся на-
верх. В это время комментатор 
эпическим голосом оглашает со-
ставы команд, стадион отвечает 

приветственным рёвом. Попав не-
посредственно на трибуны, я лиш-
ний раз удивился уютности аре-
ны: она спланирована таким об-
разом, что из каждой её точки от-
крывается отличный вид на поле. 
Несмотря на отсутствие на газо-
не сборной России, поддержива-
ли её довольно толково — громче, 
чем французов или англичан, хотя 
последние пели весьма недурно. 
Матч (за исключением, наверное, 
последних 10-15 минут) получился 
нескучным и смотрелся на одном 
дыхании. Увидеть вживую таких 
мастеров, как Джеррард, Терри, 
Рибери, Бензема само по себе до-
рогого стоит... После финально-
го свистка 50-тысячный стадион 
пустеет за 15 минут. Да, это вам 
не Лужники, где есть такой инсти-
тут как порядок выхода с трибун, 
при соблюдении которого можно 
выйти со стадиона спустя час по-
сле окончания матча. В Донецке 
про такое и не слышали. Снаружи 
арена красиво подсвечивается си-
ними огнями, которые выделяют 
его каркас на фоне ночного неба. 
Большинство болельщиков после 
окончания матча Франция - Ан-
глия поспешило в фан-зону, что-
бы посмотреть также игру сбор-
ных Украины и Швеции. Вечером 
небо Донецка украсили залпы са-
люта. Разноцветные огни взлетали 
всё выше, искрились и опускались 
вниз... В этом, пожалуй, и заклю-
чаются эмоции от Евро: пусть не-
продолжительно, но так феерич-
но, так ярко!

Владислав Шмидт

Пятая Республика против Её Величества
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Кубок пяти

Добавлю чуть-чуть разноо-
бразия и напишу рассказ  

в стиле Тарантино.
Глава I.  «Не помню название» 
С первых минут чувствовал-

ся соревновательный дух. За-
дания на сообразительность 
запомнились не только игро-
кам, но и жюри. Пословицы-
перевертыши, ассоциации, «ды-
рявый ковер»… Особенно запом-
нилось строительство арки. Не 
подумайте, что участникам вру-
чили мастерок и кирпичи, нет. 
Арку строили из обычных листов 
А-4 без помощи клея, скотча, 
скрепок, в общем, всего того, что 
могло придать ей хоть какую-то 
устойчивость.  На задание ребя-
там отводилось полчаса. И надо 
признать, что с ним лучше всех 

справился экономический фа-
культет, с чем их и поздравляем. 

Глава II. С чего все начина-
лось?

Середина марта… И пришли 
студенты в деканат ПММ,  и сели 
они за круглый стол, и решили 
устроить тусу для перваков.

Вот так и родилась идея про-
ведения межфакультетских со-
ревнований. А почему имен-
но пять? Ну, звучит неплохо, а 
во-вторых, приняли в них уча-
стие представители именно пяти 
сильнейших факультетов ВГУ: 
юрфак, эконом, ПММ, физфак, 
ФКН. Причем сильнейших во 
всех отношениях: спорте, твор-
честве, активистской деятельно-
сти. Итак, пришли, решили.

 В любом деле – главное люди! 
И здесь в полной мере  проявил-
ся в организаторский талант ди-
намичной рабочей группы. Юля, 
Катя, Костя, Денис, Сережа, Вла-
дик, Коля, Наташа, Рома, Саша, 
Артем — ребята потрудились не 
на шутку. Но хватит себя нахва-
ливать, ближе к делу. 

28-29 апреля пролетели как 
один незабываемый день! И не 
важно, что сначала мы были в 
университете, а потом поеха-
ли на Веневитиново, важна та 
удивительная атмосфера празд-
ника, которую создали именно 
первокурсники. Да, надо ска-

зать, что в мероприятии смогли 
принять участие 50 первокурс-
ников, самых активных, самых 
талантливых, в общем, самые-
самые! 

Глава III.  Буратинко
Творческая часть получилась 

самой запоминающейся. Ко-
мандам было предложено разы-
грать «Буратино» в пяти разных 
вселенных: Матрица, Звездные 
войны, Гарри Поттер, Власте-
лин Колец, Бэтмен. Коммента-
рии здесь излишни, потому что 
я начинаю заливаться смехом, 
кода вспоминаю это зрелище. 
Физики были на высоте!
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Глава IV.  Москва
Итак, занимательные кон-

курсы подошли к концу, будем 
держать интригу и не скажем, 
кто стал лучше по итогам первой 
части. Итак, часть вторая, ин-
теллектуальная. Никита Сапры-
кин. Именно ему принадлежа-
ла идея размять мозг первокурс-
ника коктейлем из «Своей игры» 
и «Что? Где? Когда?». Эдакий ги-
брид. Многоточие… Надо при-
знать, попадались такие вопро-
сы, на которые преподаватели не 
смогли бы ответить. Но, так или 
иначе, игра получилась. Три часа 
интеллектуальной борьбы приве-
ли юрфак к победе в этой части 
соревнований.

Глава V.  Венек
Итак, первый соревнователь-

ный день закончился. И поеха-
ли мы на турбазу. Большой не-
ожиданностью для участников 
было то, что теперь межфакуль-
тетские состязания закончились, 
и соревноваться пришлось сме-
шанными командами. Но тем 
лучше, страсти накалялись! Раз-
ноцветная символика ещё боль-
ше усилила дух соперничества. 
Так как, каждый из представ-
ленных во второй день конкур-
сов, были направлены на то, что-
бы добраться до финиша первы-
ми, участники чуть ли не на пе-
регонки стремились преодолеть 
препятствие и добраться до за-

ветного Кубка Пяти. Бег в меш-
ках, сбор шишек на время, вере-
вочные курсы,  жаркое солнце, 
бешеная скорость, стремление 
победить – все измотало не толь-
ко участников, но и организато-
ров.  Но усталость только усили-
вала желание победить!

Глава VI. Дозор
 Кирилл Ищенко. Спасибо ему 

за его загадки, которые он при-
думал, чтобы занять первокурс-
ников, за увлекательный сити-
стайл. А вот попробуйте отга-
дать: H2O P↑ H=10. Не для кого 
ни секрет, что H2O — это вода. 
Но так сразу и не сообразишь, 
что P↑ — это давление вверх, а 
H=10 — это высота в 10 метров. 
Первокурсники, не знающие 
турбазы, не сразу сообразили, 
что нужно бежать к водонапор-
ной башне и искать код имен-
но там. Ну ещё похожие задания 
ставили в тупик участников, но 
так или иначе, было интересно, 
это несомненно.

Глава VII. 
Последнюю главу своего рас-

сказа не хочу называть никак. 
Это открытый финал, каждый  
из читателей пусть додумает его 
сам. Скажу только,  что меропри-
ятие, которое общими усилия-
ми организовали представители 
пяти крупнейших факультетов 
ВГУ, не имеет аналогов. Гран-
диозное сплачивающее событие, 

которое долго будут помнить, 
принесло нашему родному фа-
культету победу и заветный Ку-
бок. Но здесь нет проигравших. 
Юридический факультет стал 
первым среди равных.  Каждый 
выиграл по-своему. Первокурс-
ники нашли новых друзей, актив 
старшекурсников получил полез-
ный незаменимый опыт, благо-

датную почву для новых идей. 
Будем верить, что Кубок Пяти 
станет традиционным весенним 
мероприятием нашего универси-
тета и привлечет представителей 
других факультетов.

Юлия Смольянинова
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Вы нас увидите ещё не раз!

На календаре июнь, а это зна-
чит, что студентов поглоти-

ла всеми нелюбимая сессия. Но для 
кого-то все лекции уже написаны, 
преподаватели остались лишь в па-
мяти, а экзамены давно сданы. Да, 
эта статья о тех, кто знает, что та-
кое юрфак не понаслышке, о тех, для 
кого 5 лет жизни связаны с юридиче-
ским факультетом!   О выпускниках!

А героями интервью стали пред-
седатель студенческого совета юри-
дического факультета Александр Ма-
тющенко и профсоюзный организа-
тор факультета Сергей Хаустов, кото-
рые абсолютно искренне поделились 
эмоциями, которые они сейчас ис-
пытывают, а так же рассказали мно-
го увлекательного о том, какой была 
их студенческая жизнь!

— Серёжа, целых 5 лет, прожи-
тых на юридическом факультете 
позади. Скажи, а что ты сейчас чув-
ствуешь?

— Радость! Хотя, на самом деле, у 
меня сейчас смешанные чувства, по-
тому что за 5 лет на факультете для 
меня открылись многие простые ис-
тины. Например, что нужно прини-
мать людей, такими, какие они есть, 
или, что образование действительно 
нужно и необходимо на протяжении 
всей жизни. Я узнал, что значит най-
ти для себя предназначение!

— А что для тебя в жизни вообще 
значат слова «юридический факуль-
тет»?

— Это прежде всего люди! Это 
опыт! Это, по-настоящему, стремле-
ние к свободе и справедливости! Юр-
фак для меня это свобода!

— Это всё очень лирично! А 
вспомни, пожалуйста, самый яркий 
и запоминающийся момент из тво-
ей студенческой жизни?

— Яркий момент был, когда на 
первом курсе я играл в ролике мили-
ционера, мы снимали эпизод на ули-
це, ко мне подошла какая-то бабуш-
ка и попросила меня забрать в отде-
ление ребят, которые как раз и сни-
мали этот ролик, потому что они, по 
её словам, нарушали общественный 
порядок. Было очень забавно!

— Кстати, про первый курс! Се-
рёжа, а ты помнишь свои первые  
эмоции на юридическом факульте-
те?

— Конечно помню! Я очень хоро-
шо помню свой первый день в уни-
верситете, когда я ещё понятия не 
имел что и как делается, и даже не 
знал, что вообще вручают студенче-
ский билет. Более того, я очень силь-

но опоздал и стоял в красной рубаш-
ке в дверях актового зала. Когда на-
звали мою фамилию, я помню, её 
даже несколько раз повторили по 
рядам, и кто-то даже похлопал, я до 
сих пор не знаю кто, но спасибо! Мне 
было очень приятно! 

— Серёжа, а что после юрфака? 
Какие планы на будущее?

— Ну, у меня уже есть опыт груз-
чика, поэтому, я думая, надо продол-
жать профессионально расти! (сме-
ется) А если серьёзно, я бы конеч-
но мечтал об аспирантуре и об очень 
важной составляющей — работе по 
профессии. Конечно наше образова-
ние «универсальное», но всё же я счи-
таю, что нужно стремиться разви-
вать себя в юридической профессии.

— А ты когда-нибудь жалел о 
том, что поступил именно на юри-
дический факультет?

— Я не могу сожалеть! Назад уже 
ничего не вернёшь, мы же не «люди в 
чёрном»! Я считаю, на факультете я 
раскрылся как личность! В школе та-
кого не было!

— Серёжа, нашу статью будут 
читать студенты младших курсов, 
которым многое ещё только пред-
стоит, что бы ты им сказал те-
перь?

— Не хочется выступать с нагор-
ной проповедью! (улыбается) На са-
мом деле, есть много чего сказать 
и рассказать, и можно даже целую 
книгу написать. Я недавно слушал 
Уилла Смита, и он сказал, что у  чело-
века есть, на самом деле, 2 проблемы: 
когда человек не знает, чего он хочет, 
и когда он знает, чего он хочет, но не 
знает, как это сделать. Я желаю всем 
нашим студентам, чтобы они всегда 
определяли для себя, что они хотят 
и шли по этому пути! Если взять за 
принцип оценки или желание всем 
угодить, материальные блага, это не 
будет приносить удовольствие, пото-
му что справляться со всеми своими 
проблемами возможно только тогда, 
когда ты знаешь для чего ты, громко 
говоря, живёшь! Я считаю, что этому 
я тоже только здесь научился!
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— Саша, и вот твой последний эк-
замен сдан и 5 лет на факультете 
позади, что ты сейчас чувствуешь? 
Осознал ли ты, что всё закончилось?

— Конечно, не осознал! Это 100%! 
Такое ощущение, что пройдет лето, и 
снова в универ… А эмоции какие? Ра-
дость и разочарование одновременно. 
Радость — понятно почему: всё-таки 
скоро буду дипломированным спе-
циалистом, а это именно то, к чему я 
стремился эти 5 лет! А вот разочарова-
ние, потому что действительно вся моя 
жизнь на факультете, я этому очень 
много отдал, здесь встретил новых 
друзей, и я пока не знаю, как буду без 
всего этого жить… Но… (улыбается) 
Надеюсь, что я пока никуда не ухожу!

— Саша, а помнишь ли ты свой 
первый экзамен? Поделись впечатле-
ниями.

— Ну, конечно, помню! Малашен-
ко — логика! Сейчас он уже не препо-
даёт у нас. Боялся безумно. Не пони-
мал, что такое экзамены, но готовился 
усиленно! Кстати, это была единствен-
ная четвёрка в ту сессию, ну да ладно.

— Понятно, что за 5 лет студен-
ческая жизнь преподнесла немало 
историй, которые навсегда остались 
в памяти. А расскажи о самых запо-
минающихся моментах?

— Мне в этом плане очень повез-
ло, потому что вся жизнь на факуль-
тете у меня складывалась из ярких 
отпечатков-моментов! Сложно сей-
час рассказать о чём-то определённом. 
Но первый такой момент был, когда 
я впервые пришёл в нашу библиоте-
ку, и мне сказали, что я — староста, 
я увидел своих одногруппников, как 
раз тогда познакомился с Серёжей 
Хаустовым — мы вместе домой нес-
ли учебники. Второй запоминающий-
ся момент, без сомнения, «первак»! Я 
знал, что существуют такие фестива-
ли, но даже не ожидал, что так втя-
нусь. Это незабываемые впечатления!

— Саша, хорошо, что ты загово-
рил о первокурснике. А как для тебя 
начиналось твоя творческая жизнь 
на юрфаке?

— Были замечательные ребята-
старшекурсники — Виталик Сологуб, 

Андрей Козлов, которые тогда, так 
скажем, были у руля в студенческом 
активе! Я увидел на первом этаже объ-
явление о наборе первокурсников для 
участия в фестивале, а так как в то 
время я занимался чуть-чуть танцами, 
пошел на отбор к танцорам и прошел. 
Также решил себя попробовать на сце-
не в плане актёра. Нет, ну на первой 
репетиции, конечно, стоял в стороне, а 
на второй кто-то меня вытолкнул впе-
рёд… и я тут же получил роль, а даль-
ше втянулся на 5 лет (улыбается)

— Саша, а чему тебя научил юри-
дический факультет? Ты можешь на-
звать юрфак школой жизни?

— Безусловно! Еще давно один че-
ловек меня спросил: “А что для тебя 
юрфак?”.  Сейчас однозначно отве-
чу, что юрфак для меня в первую оче-
редь люди! Для меня это семья, и всё, 
что происходит в семье, остаётся в се-
мье! Я всегда это говорил на посвя-
щении! Юрфак можно рассмотреть, 
как огромную семью: преподавате-
ли и студенты, и как семью по мень-
ше (по крайней мере для меня — сту-
денческий актив: ребята, с которыми 
я буду общаться на протяжении всей 
жизни! Я в этом уверен! Я научил-
ся здесь быть сильным! Потому что за 
это время было всё: и падения, и взлё-
ты. Здесь я научился бороться и всег-
да идти к своей цели!

— Конечно, интересно, а что по ту 
сторону юрфака? Чем нас ещё пора-
дует безмерно харизматичный и ини-
циативный Саша Матющенко? Что с 
планами на будущее?

— Первое, что я бы хотел сказать 
всем студентам, которые имеют хоть 
малейшее отношение к юридическому 
факультету — не забывайте про учё-
бу, потому что это основное. Но! Про-
сто учиться — скучно! Дерзайте и про-
буйте себя в любом виде деятельно-
сти на факультете: начиная от науки 
и заканчивая творчеством и спортом! 
Сейчас по ту сторону юрфака у меня 
уже есть работа, которая, думаю, ста-
нет стартом в моём профессиональ-
ном развитии как дипломированного 
специалиста в сфере юриспруденции. 
Ну, а если задумываться о глобальных 
планах на будущее, то здесь я не побо-
юсь показаться банальным. Для меня 
важно профессионально состояться в 
жизни, образовать семью, и стать на-
стоящим мужчиной — посадить дере-
во, построить дом и воспитать сына! 
Всё гениальное — просто!(улыбка)

беседовала 
Анастасия Пономарёва



10 Весна идёт!

В свое время «Первокурс-
ник» оставил неизгла-

димое впечатление. Но «Вес-
на» преподнесла еще больше 
эмоций. Сама подготовка, со-
брания по вечерам... Каждый 
день проходил совершенно 
по-новому. Мы обрели новый 
друзей., а ведь это особенно 

важно для нас, еще неопыт-
ных первокурсников. Но са-
мое яркое впечатление оста-
вил, конечно, сам концерт. Не 
смотря на все трудности, то, 
что у нас получилось, не мо-
жет не радовать. Незабывае-
мо было все: волнение до кон-
церта и масса положительных 
эмоций после него, ощуще-
ния, которые переживаешь, 
стоя на сцене, звуки аплодис-
ментов.

 В этом году студенческие 
мероприятия  дали мне мно-
гое , как наверно и для всех 
первокурсников. И несомнен-
но хотелось бы и дальше уча-
ствовать в жизни любимого 
факультета.

Мария Калабина, 
студентка 1 курса 

юридического факультета

На «Весну» юрфака я шел 
с предопределенным 

чувством. Все-таки бренд фа-
культета накладывает свой 
отпечаток, да и видел уже до 
этого юридические концерты 
(два «Первака» и «Весну про-
шлого года). Поэтому пони-
мал, что будет стильно, доро-
го, отрепетированно. И ребя-
та не подвели моих ожида-

ний: показали выступление 
яркое, красочное, самодоста-
точное, сделанное с опреде-
ленным чувством вкуса. Тща-
тельность и основательность, 

видимо, главные сопутству-
ющие их будущей профес-
сии, сопровождали каждый 
номер выступления, все было 
отлично декорировано, акте-
ры крепко знали свои роли, 
работники сцены и звукови-
ки сводили к минимуму за-
минки, не заставляя зрителя 
скучать. Единственная тен-
денция, выглядевшая сыро-
ватой- стремление к обилию 
текстового юмора. В ВГУ есть 
факультеты, которые могут 
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шутить качественно, и на их 
фоне, юрфак явно проигры-
вает. Гораздо лучше «законни-
кам» удаются номера, связан-
ные с визуальным эффектом. 
Поистине блестящими номе-
рами были массовый танец и 
фильм «397 парней» (настоя-
щая короткометражка). 

Владимир Конев, член жюри 
от факультета журналистики

Юрфак, спасибо за 
шоу! Глядя на сце-

ну, я всегда переживаю за то, 
что что-то пойдёт не по пла-
ну, декорации отвалятся, ак-
тёры забудут слова, и прои-
зойдёт ещё много чего страш-
ного. На концертах юрфака 
это чувство пропадает, пото-
му что я в вас уверена – у вас 
всё по плану, чётко, отточе-
но, вы даже радуетесь в кон-
це синхронно! Спасибо за теа-
тралку про семью и за второе 
отделение, особенно за танцы 
и каратэ.

Поздравляю! Будем у вас 
учиться. :)

 Татьяна Шабанова, зритель

Концерт юридическо-
го факультета стал для 

меня одним из самых запоми-
нающихся на Студенческой 

Весне 2012. Ребята показали 
очень высокий уровень, ко-
торый, если честно, я сначала 
не ожидал. Все прошло глад-
ко и не было никаких зами-
нок со светом или организа-
цией.   Но порадовала не толь-
ко форма, но и содержание 
концерта.  «Бурановские вну-
чата» — тот номер, с идеей  
которого юристы в прямом 
смысле слова опередили. Кро-
ме того, у вас на факультете 
развивается необычный и ин-
тересный жанр пародий, в ко-

тором ,продолжая серию про-
шлого года,  в этом году была 
сделана  «Школа  карате». Как 
всегда не оставил равнодуш-
ным и Артем Бобрешов .

Если говорить об общем 
впечатлении от концерта, то 
я был в восторге. По-моему,  
юрфак был достоин перво-
го места. И еще: в этом году 
я старался судить объективно.

Гор Оганян, член жюри 
от физического факультета   

беседова 
Дарья Семенихина
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Спортивная жизнь юридиче-

ского факультета всегда отлича-
лась разнообразием и динамич-
ностью. Сборные команды на-
шего факультета активно при-
нимают участие в спортивной 
жизни университета, из года в 
год занимая призовые места. И 
этот учебный год не стал исклю-
чением. Мы вторые в Спарта-
киаде факультетов и первые в 
Спартакиаде первокурсников. 
Поздравляем!

В рамках Универсиады ву-
зов города Воронежа сборная 
команда ВГУ заняла II место по 
плаванию и III место по борьбе 
самбо. Не обошлась Универсиа-
да и без участия студентов юри-
дического факультета. Немалый 
вклад в победу внесли Бирюкова 

Юлия, 1 курс и Перцев Андрей, 2 
курс (I и II места соответственно 
в личном первенстве по плава-
нию), а также Воронцов Артем, 
2 курс; Азаров Денис, 3 курс и 
Сдвижников Степан, 4 курс (I, II, 
III места соответственно  в лич-
ном первенстве по самбо в сво-
их весовых категориях). Ребята 
достойно отстояли честь нашего 
факультета. Молодцы!

Теперь поговорим о традици-
ях. В очередной раз был прове-
ден баскетбольный Турнир па-
мяти Вардана Абраамяна, по-
священный студенту юридиче-
ского факультета, трагически 
погибшему в автокатастрофе в 
июле 2006 года. Соревнования, 
идея проведения которых при-
надлежит другу Вардана Абраа-
мяна, бывшему физоргу, а ныне 

выпускнику юридического фа-
культета Ярославу Калмычен-
ко, проводятся с 2009 года. Еже-
годно в них принимают участие 
мужские баскетбольные коман-
ды различных факультетов. В 
этом году за переходящий ку-
бок сражались представите-
ли ФКН, факультета ПММ, фи-
зического и юридического фа-
культетов ВГУ, а также коман-
ды инженерно-экономического 
факультета ВГТУ и выпускни-
ков ВГУ. В ходе напряженной 
борьбы победу одержала коман-
да физического факультета ВГУ, 
команда же студентов-юристов 
оказалась четвертой. По итогам 
соревнований студент юридиче-
ского факультета Бочаров Миха-
ил заработал для своей команды 

88 очков и был признан самым 
ценным игроком (M.V.P. — Most 
valuable player) Турнира.

Очень часто приходится слы-
шать: «Главное не победа, а уча-
стие». Зачастую, это лукав-
ство. В нашем же случае это чи-
стая правда. Главное — участие. 
Главное — память. Мы помним.

P.S. Благодарим всех участ-
ников Турнира, а также тех, кто 
помогал в его организации: фи-
зорга юридического факульте-
та Панкина Данила, заместите-
ля декана юридического факуль-
тета по воспитательной работе 
Черняка Б.А., студсовет юриди-
ческого факультета и кафедру 
физической культуры и спорта 
ВГУ.

Мы помним.
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День современного среднеста-
тистического студента строится 
по принципу «дом-университет-
развлечения-дом». И лишь еди-
ницы «вписывают» в эту жизнен-
ную цепочку такой элемент, как 
спорт. К счастью, таких «еди-
ниц» на юридическом факуль-
тете много. К ним относится и 
Дарья Балабанова, студентка 1 
курса, победительница Первен-
ства Европы, бронзовый призер 
Первенства Мира, четырехкрат-
ная победительница Первенства 
России и пятикратная победи-
тельница Первенства ЦФО по 
ушу. Редакция «Нормы» встрети-
лась с этой титулованной спор-
тсменкой.

— Даша, как давно ты нача-
ла заниматься ушу?

— Первоначально я начала за-
ниматься не ушу, а рукопашным 
боем. Меня и моего брата приве-
ла на секцию бабушка, когда мне 
было 9 лет. Брат вскоре бросил 
рукопашный бой, а я продолжи-
ла тренировки. Сначала это было 
для меня развлечением, хорошей 
физической подготовкой, а по-
том я поняла, что мне нравится, 
это мое.

Ушу я начала заниматься 
позднее. В то время было доволь-
но много соревнований по ушу, 
тогда как соревнования по руко-
пашному бою проводились зна-
чительно реже. Это и определи-
ло мой выбор.

— Когда появились первые 
успехи?

— Успех пришел в 14 лет, ког-
да я выиграла свои первые со-
ревнования. До 14 лет я прои-
грывала все бои, в которых при-
нимала участие. И это послужи-
ло своеобразны стимулом к даль-
нейшим результатам.

К первой победе меня привел 
новый тренер, который пришел 
в нашу спортивную школу   Па-
вел Константинович Кубанев. Он 

мастер своего дела и безумно та-
лантливый педагог. Я ему очень 
благодарна. С тех пор, как моим 
тренером стал Павел Константи-
нович, я почти не проигрываю.

— Что ты чувствуешь, когда 
одерживаешь очередную победу?

— Первые победы вызывали 
во мне бурю эмоций. Те чувства, 
которые я испытывала, стоя на 
пьедестале, не передать слова-
ми. Со временем эмоции немно-
го утихли. Сейчас я знаю, что 
обязана выигрывать. Окружаю-
щие стали воспринимать мои по-

беды как должное. Их реакция 
на мои успехи лаконична. «Мо-
лодец!» - лишь изредка можно 
услышать из уст тренера. Ситу-
ация складывается по-другому, 
если я вдруг занимаю место 
ниже первого. Тогда-то все и на-
чинают говорить: «Да как же ты 

могла проиграть! Ведь ты же все 
выигрываешь: и Европу, и Мир!» 
Поэтому, когда я стою на верх-
ней ступеньке пьедестала, пер-
вая мысль, которая проносится 
в моей голове: «Значит, не будут 
ругать!»

— Как много времени ты уде-
ляешь тренировкам?

— В среднем, я занимаюсь 
8 часов в неделю. Если же мне 
предстоит участие в каких-либо 
соревнованиях, то количество 
тренировок увеличивается в 
разы. В этом году я готовилась к 
Первенству Европы. В течение 
месяца у меня было по 3 трени-
ровки в день, ушу занимало поч-
ти все свободное время. Но в том 
случае, когда занятие приносит 
удовольствие, время летит неза-
метно. У меня происходит имен-
но так.

— Какие у тебя дальнейшие 
спортивные планы?

— В следующем году мне ис-
полнится 19 лет, и я начну вы-
ступать наравне со взрослыми 
спортсменами. А это уже следую-
щая ступень в развитии моей ка-
рьеры. Взрослый спорт требует 
намного больше времени и сил. 
Несмотря на то, что очень трудно 
совмещать спорт с обучением на 
юридическом факультете, я не 
брошу ушу. Ушу — это не просто 
спорт. Ушу — это образ жизни.

Вот такие талантливые люди 
учатся на нашем факультете. Ре-
дакция «Нормы» желает Даше 
спортивных успехов, терпения и 
удачной сессии!

Виктория Свиридова
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Преподаватели кафедры 

криминалистики юридического 
факультета ВГУ Вадим и Мак-
сим Горские стали победителя-
ми конкурса на право получе-
ния грантов Президента Рос-
сийской Федерации для госу-
дарственной поддержки моло-
дых российских учёных. В ин-
тервью «Норме» братья под-
робнее рассказали о конкурсе 
и коснулись вопросов государ-
ственной поддержки науки.

— Вадим Вадимович, Мак-
сим Вадимович, расскажите 
про основные направления ва-
шего исследования.

— В.Г.: Сначала расскажу о 
самом гранте. Ежегодно Мини-
стерство образования и науки 
РФ объявляет конкурс на пра-
во получения грантов Прези-
дента России для государствен-
ной поддержки молодых уче-
ных и ведущих научных школ. 
Президентские гранты счита-
ются престижной наградой для 
молодых ученых и оказывают 
значительную поддержку моло-
дым ученым в их научной дея-
тельности.

Конкурс проводится по трём 
направлениям: поддержка мо-
лодых российских ученых — 
кандидатов наук (в возрасте до 
35 лет), докторов наук (в воз-
расте до 40 лет) и по поддерж-
ке ведущих научных школ РФ. 
Мы приняли участие в рамках 
первого направления. Соглас-
но установленным условиям на 
конкурс могут быть представ-
лены работы, связанные с раз-
витием тем кандидатских дис-
сертаций, отличающиеся зна-
чительной научной новизной, 
свидетельствующие о заметном 
вкладе молодых ученых в раз-
витие науки и техники и об их 
творческом даровании, а так-
же связанные с подготовкой 
докторских диссертаций.

Для своей заявки мы выбра-
ли тему «Правовые инновации 
в сфере защиты прав и инте-
ресов потерпевших от престу-
плений». Обязательное требова-
ние для гранта — наличие со-
исполнителя, которым стал мой 
брат — Максим Горский. Ещё в 
рамках моего диссертационно-
го исследования был обозначен 
ряд проблем  практической на-
правленности, дальнейшее изу-

чение которых мы решили осу-
ществить в рамках работы по 
данному гранту.

Сфера защиты прав челове-
ка — серьёзная тема, которая 
всегда интересовала государ-
ство. Защита прав потерпев-
шего от преступлений — тема 
ещё более актуальная. К при-
меру, в 2008 году Специальный 
доклад Уполномоченного по 
правам человека в РФ В. П. Лу-
кина был полностью посвящен 
проблемам защиты прав потер-
певших от преступлений.

Первой поставленной нами 
задачей исследования являет-
ся детальная проработка про-
блемы реализации конституци-
онного права потерпевшего на 
информацию в уголовном судо-
производстве. И это не случай-
но. Реализация данного права 
имеет огромное значение для 
защиты всех законных инте-
ресов потерпевшего, нарушен-
ных преступлением, поскольку 
именно от степени соблюдения 
данного права потерпевшего 
другими участниками уголов-
ного судопроизводства (глав-
ным образом, следователем) за-
висит возможность реализа-
ции всех остальных его полно-
мочий.

— М.Г.: В настоящее время, 
как в России, так и во многих 
зарубежных странах все боль-
шее внимание ученых, практи-
ков, государственных деятелей 

привлекают альтернативные 
способы разрешения уголовно-
правовых конфликтов (вызван-
ных совершенным преступле-
нием) — т.н. «восстановитель-
ное правосудие». Восстанови-
тельное правосудие применя-
ется в западноевропейских го-
сударствах, в Америке, Кана-
де, Австралии, Южной Африке, 
Новой Зеландии и др. Одним 
из наиболее распространенных 
его способов является процеду-
ра медиации (посредничества). 
В России данный институт ча-
стично введен в 2010 г. толь-
ко лишь относительно разре-
шения гражданских споров. На 
базе ВГУ функционирует Центр 
правовых инноваций и прими-
рительных процедур, который 
занимается подготовкой меди-
аторов. 

Внедрению института меди-
ацию в уголовное судопроиз-
водство должна предшество-
вать серьезная научная разра-
ботка подходящей для россий-
ской действительности модели 
«восстановительного правосу-
дия», в основу которого положе-
но изучение специфики целей 
участия потерпевшего в уголов-
ном судопроизводстве.

— В.Г.: Следующим направ-
лением нашего исследования 
является вопрос о возможно-
сти проверки с помощью поли-
графа показаний потерпевше-
го. Искажения информации не-
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избежны при даче показаний. 
Они объясняются как специ-
фикой состояния потерпевше-
го в момент совершения пре-
ступления, так и склонностью 
людей к преувеличению — ког-
да пропадает три магнитофо-
на импортных, три портсига-
ра отечественных и три курт-
ки замшевых. Полиграф — это 
одно из современных средств 
проверки показаний, которое 
может в данном случае суще-
ственно помочь.

К слову, в недавнем времени 
юрфак приобрел современную 
модель полиграфа и с 2011 г. 
у нас на кафедре работает Фа-
культатив «Использование по-
лиграфа в юридической прак-
тике» для студентов всех кур-
сов. Поэтому, пользуясь случа-
ем, приглашаю всех желающих 
принять участие в деятельно-
сти нашего факультатива.

Отдельными задачами на-
шего исследования являются 
вопросы участия юридическо-
го лица в качестве потерпевше-
го в уголовном судопроизвод-
стве, а также деятельность ад-
воката — представителя потер-
певшего по защите прав потер-
певшего. Мы занимаемся раз-
работкой конкретных методи-
ческих и тактических рекомен-
даций, которые могут быть в 
дальнейшем реализованы адво-
катами в их практической дея-
тельности.

— Понятно, что тема иссле-
дования актуальна и требует 
в дальнейшем кропотливой ра-
боты. Расскажите про исто-
рию исследований в данной об-
ласти. На каких взглядах, иде-
ях основана ваша работа?

— В.Г.: Защита прав и за-
конных интересов потерпевше-
го одна из актуальнейших тем 
в науке уголовного процесса и 
криминалистики, на протяже-
нии многих десятков лет при-
влекала внимание отечествен-
ных ученых-правоведов. Уче-
ные юридического факультета 
ВГУ, всегда находившиеся на 
«переднем крае науки», одними 
из первых (в 60-е годы) серьез-
но занимались исследованием 
данной темы. Важным этапом 
разработки данной темы ста-
ла кандидатская диссертация 
одного из основателей нашего 

факультета, крупного ученого-
процессуалиста Льва Дмитрие-
вича Кокорева «Участие потер-
певшего в советском уголовном 
судопроизводстве», защищен-
ная в 1964 году. Им было пред-
ложено множество решений по 
совершенствованию уголовно-
процессуального законодатель-
ства, которые актуальны и се-
годня. 

Если говорить о таком на-
правлении исследования, как 
деятельность адвоката в уго-
ловном судопроизводстве, 
нельзя не отметить вклад Оле-
га Яковлевича Баева. Он один 
из первых стал рассматривать 
вопросы участия адвоката-
защитника не только с позиций 
науки уголовного процесса, но 
и криминалистики. 

— Расскажите подробнее о 
самом конкурсе. Какова была 
конкуренция? По каким крите-
риям оценивались заявки?

— М.Г.: Этот конкурс про-
водится по различным отрас-
лям науки. Юридическая нау-
ка была в одной номинации со 
всеми гуманитарными: эконо-
микой, философией, психоло-
гией, филологией и др. В такой 
конкурентной борьбе было до-
статочно сложно участвовать. 
Всего на эту группу выделялось 
66 грантов, а заявок было пода-
но 824. В этом году из Воронеж-
ской области мы единственные, 
кто получил грант Президента, 
хотя в предыдущие годы наши 
учёные неизменно получали по 
несколько грантов.

— Какой конкретный ре-
зультат предполагает ваше 
исследование? Начали ли вы ре-
ализовывать грант?

— М.Г.: Мы практически 
сразу включились в работу пу-
тём активного участия в раз-
личных международных и все-
российских конференциях по 
нашей тематике. По результа-
там исследования должно поя-
виться определённое число те-
оретических научных работ. 
Что касается практических ре-
зультатов, то на данном эта-
пе они ещё не завершены. Но 
в планах — выпустить ком-
плекс тактических рекоменда-
ций в сфере деятельности ад-
воката — представителя потер-
певшего в уголовном судопро-

изводстве. По направлению ре-
ализации права потерпевшего 
на информацию у нас имеется 
ряд законодательных предло-
жений по изменению УПК РФ.

— На фоне расхожих пред-
ставлений о низком уровне под-
держки отечественной науки, 
можете ли вы как получатели 
гранта утверждать, что кто 
ищет — тот находит?

— В.Г.: Когда финансиро-
вание науки идёт вне конкрет-
ных исследований, то сложно 
контролировать целесообраз-
ность расходования средств. А 
форма поддержки научных ис-
следований в виде грантов по-
зволяет отбирать и выделять те 
исследования, которые важны 
для экономики региона и всей 
страны, и имеют определенный 
практический результат. В ко-
нечном счёте, это способству-
ет более эффективному расхо-
дованию бюджетных средств. 
Конечно, 66 грантов на все об-
щественные науки в масшта-
бах страны — это мало. Но в 
то же время, кроме грантов су-
ществуют и иные формы под-
держки науки, их количество 
постепенно увеличивается. К 
примеру, серьёзную финансо-
вую поддержку научным ис-
следованиям наших учёных по 
инициативе Валентина Анато-
льевича Панюшкина оказывает 
юридический факультет.

— М.Г.: Заинтересованность 
государства в подобного рода 
исследованиях также продик-
тована международными обя-
зательствами. Россия как член 
Совета Европы взяла на себя 
обязательства по поощрению 
исследований в сфере защиты 
прав потерпевших.

Редакция «Нормы» благо-
дарит вас за интервью, ещё 
раз поздравляет с получением 
гранта и желает успехов в его 
реализации!

беседовал Владислав Шмидт
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